

# LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XIX.

precios de suscripción.—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Viernes 13 de Diciembre de 1878.

precios de inserción.—Anuncios a medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana a real línea.—Para los suscriptores la mitad.

NUM. 5.648

## PARTE OFICIAL.

Día 9.

La «Gaceta» de hoy no publica ningún decreto ni real orden de interés general.

### EL AHORRO.

Los ingleses definen lo que nosotros llamamos Caja de Ahorros con las palabras *Bancos de salvación*.

Salvación es, en efecto, para los pobres y los desheredados que recorren la vida sin patrimonio, poder depositar en paraje seguro y con un interés razonable pequeñas cantidades, formadas por la reunión de céntimo tras céntimo.

Salvación es para los hombres dominados por las pasiones ó los caprichos; hallar cerca de sí una caja siempre abierta para recoger el ahorro antes que una tentación lo convierta en despilfarro.

Salvación, sobre todo, cuando las imposiciones han llegado á adquirir cierta importancia, y en vez de ser un simple recurso para atender á necesidades futuras, pueden constituir un agente actual de producción y de fortuna.

Hé aquí una historia que demuestra la influencia que puede ejercer en un hombre la posesión de un capital. En uno de los arrabales de París un fabricante tenía un obrero á quien pagaba un crecido salario; pero era tan dado á embriagarse, que nada bastaba á corregir en él este vicio. No pasaba una sola quincena sin que el fabricante se viera obligado á despedirle; mas poseía tal habilidad aquel obrero, que al fin y al cabo, obligado por la necesidad, volvía á admitirle á su servicio. El vicio llegó á dominar de tal suerte á aquel desdichado, que aun á riesgo de que el trabajo de la fábrica se resintiese, decidió el fabricante no volver á admitirle. El obrero, comprendiendo que la re-

solución de su principal era inquebrantable, pidió y suplicó una absolución general, haciendo firme propósito de enmienda «Bien está—dijo el fabricante;—mas para que vuelvas á mi casa, será preciso que te conformes con la mitad del jornal que te he dado hasta ahora. De este modo, carecerás de dinero para ir á la taberna. Si no aceptas esta proposición, te vas y no vuelves á pisar mi casa.»

El obrero consintió. Durante quince meses cumplió su palabra; pero al cabo de este tiempo no pudo menos de volver á la taberna, por mas que no se embriagase. Como sucede siempre, el vicio contenido acarrea más desarrollo que antes; y entonces su principal, llamándole y enseñándole una libreta de la Caja de Ahorros con un depósito de 600 francos. «Aquí tienes,—dijo al obrero,—una libreta extendida á mi nombre, en la que cada quincena he consignado la mitad del salario de que te privé al volver á mi servicio. Veo con pena que reincides, y no puedo tolerar que esto suceda. Por otra parte, como no ha sido nunca mi ánimo privarte de lo que con tu habilidad ganas justamente, voy á decir que se ponga á tu nombre esta cantidad y nos separaremos para siempre.»

Al verse dueño de aquella cantidad, experimentó una viva sorpresa el obrero. «¡Nó! ¡Nó!...—exclamó;—guárdese usted esta suma y que Dios le bendiga. ¡600 francos!... yo... poseer esa fortuna! ¡Nó! no me la dé usted. Consérvela para mí y todas las semanas añadiré algo, por mi parte, á lo que usted me ha sabido conservar tan... Le juro solemnemente que no volveré á probar el vino, y aún haré más: quiero ser hombre honrado, quiero casarme, crear una familia y ser digno del afecto que me profesa usted.» Este proyecto se realizó, y la conducta del fabricante hizo un verdadero y provechoso cambio en el modo de ser del obrero. Una pequeña cantidad que antes había heredado la des-

pilfarró en la orgía; pero el capital formado lentamente por su trabajo apareció á sus ojos como un instrumento de salvación, de generosidad y de independencia.

### EL ENTIERRO DE RIVERO.

Ayer á las dos de la tarde se verificó el entierro del ilustre patricio y eminente jurisconsulto D. Nicolás María Rivero. Precedían al féretro 48 niños del Hospicio y varios municipales. El cadáver iba conducido en un lujoso coche, adornado con profusión de coronas de siemprevivas y pensamientos, con anchos lazos de *faill* negro con dedicatorias, tirado por seis briosos caballos negros con elegantes penachos. Sobre la magnífica caja mortuoria veíase una preciosísima corona de hojas de laurel con botones de oro, y el baston de autoridad que usó el finado.

Las cintas del féretro eran llevadas por los señores D. Manuel Becerra, en representación del Gobierno provisional de 1870; el Sr. Hidalgo Saavedra, como concejal del ayuntamiento de Madrid de 1868; el Sr. Moreno Nieto, á nombre del Ateneo; el Sr. Nuñez de Velasco, como individuo de la familia; el Sr. Suarez Garcia, en representación del colegio de Abogados; D. Gabriel Rodriguez, como individuo de las Cortes Constituyentes, y el señor Borrego en representación de la prensa periódica.

Presidía el duelo el señor Duque de la Torre, á cuyo lado iban los señores Castelar, Martos, Sardoal, Lopez Guijarro, Carvajal, General Alos, y otros hombres políticos de importancia.

Seguían á la comision algunos miles de personas de todas las clases de la sociedad, entre las que vimos á los políticos más conocidos en los partidos liberales avanzados y los directores y redactores de muchos periódicos de esta corte.

Para dar una idea de la manifestación de simpatía hecha por sus amigos

al ilustre finado, diremos tan solo que cuando llegaba el coche fúnebre á la plaza del Callao, aún seguía la comitiva, á pié, en filas de cinco ó seis individuos, por la carrera de San Gerónimo.

Mas de cien carruajes de particulares seguían al carro mortuario. Anoche cumplió D. Luis Molini con el triste encargo de entregar á la atribulada hija de Don Nicolás María Rivero la llave de la caja que cierra los restos de este excel. recido demócrata.

Los comandantes y jefes de la extinguida milicia nacional de Madrid, que lo fueron en la época en que el Sr. don Nicolás María Rivero, por su carácter de alcalde primero, asumía el de comandante general de dicha fuerza, han dispuesto celebrar una misa de *requiem* por el eterno descanso de su alma, el domingo ó lunes próximo en la Real Colegiata de San Isidro.

### Dice El Imparcial.

El pueblo de Madrid no ha presenciado hace muchos años un espectáculo que por lo imponente y conmovedor pueda compararse al de ayer. Un inmenso gentío, en el cual aparecían confundidas las representaciones en todas las clases sociales, había acudido á rendir el último tributo de consideración y de respeto al ilustre ciudadano, al gran patricio que tras larga y gloriosa vida política acaba de bajar á la tumba, si satisfecho por haber visto en gran parte realizados los ideales á cuya defensa había consagrado los grandes recursos de su inteligencia y de su carácter, alentado todavía por la esperanza de terminar la obra de la democracia.

Gran consuelo es para los que duden del porvenir de nuestra patria, ese unánime respeto, esa general demostración de aprecio que se manifiestan á los hombres públicos que, como el Sr. Don Nicolás María Rivero, han ejercido decisiva y bienhechora influencia en los destinos del país. No estamos tan divididos y deshechos, ni el egoísmo ha logra-

—311—

ba atentamente todos los cambios de posición y todos los caprichos de la brisa, subió al alcázar de popa y recorrió con el anteojo el horizonte, antes de que su buque se hallara envuelto en humo; pero ¡cuál fué su sorpresa cuando descubrió en la superficie del mar una pirámide de velas que rozaban las olas en la dirección del viento! Aquellas velas se distinguían á la simple vista, y solo se habían escapado de la observación merced á la preocupación del momento. Llamó al contra-maestre y le preguntó cuál era su opinión acerca del carácter de aquel segundo buque extranjero; pero Trysail, á pesar de su grande experiencia, confesó que le era imposible decir cosa alguna, excepto que era un buque corriendo con viento en popa á toda vela. Sin embargo, después de haberle examinado detenidamente por segunda vez, aventuró como marino experimentado que el extranjero tenía toda la desenvoltura y la simetría de un crucero, pero que nada podía decidir con respecto á sus dimensiones.

—Quizás sea un buque ligero, con todos sus juanetes y rastreras desplegadas; ó quizás, capitán Ludlow, solo estamos viendo algunas velas altas de un buque grande. Ah! ah! el francés le ha visto, porque la corbeta hace señales á lo lejos. Tomad vuestro anteojo, y si contesta el otro, no tenemos otro recurso que la fuga.

La *Fontange* examinaba también con ansiedad las berlingas mas elevadas del buque lejano, pero la dirección del viento impedía que se vieran las señales de comunicación. La corbeta parecía que tampoco sabía á qué atenerse sobre el carácter del extranjero, pues durante un momento fué evidente que quería variar su rumbo. Pero aquel momento de indecisión fué muy breve; las velas, bajo la presión constante de la brisa,

—312—

impulsaban á ambos buques á acercarse mutuamente.

—Estad prontos, muchacho! dijo Ludlow con voz sorda, pero enérgica, permaneciendo en su puesto elevado del alcázar de popa, mientras indicaba á su compañero el castillo de proa; contestad á su fuego.

A estas palabras siguió un momento de espera: los dos hermosos buques se acercaron al alcance de la voz. Era tan profundo el silencio á bordo de la *Coqueta*, que los que la tripulaban podían oír distintamente el hervidero de las olas, debajo de sus serviolas, el cual podía compararse á la respiración de un animal enorme que reuniera toda su energía física por medio de un esfuerzo extraordinario. Por el contrario, de la cubierta y aparejo de la *Fontange* partían ruidos y clamores incasantes; se distinguía la voz del joven Dumont dando orden con la bocina á su gente para que rompiera el fuego. Ludlow se sonrió con desprecio, y a zando tranquilamente su bocina, la mostró á su tripulación, que estaba con el mayor cuidado y atención, y el buque vomitó una descarga de artillería, cual si fuera por su propia voluntad. Los cañones del enemigo no hicieron aguardar su respuesta, y ambos buques pa-hicieron con rapidéz á colocarse fuera del alcance de las balas.

El viento había enviado el humo sobre el buque inglés, y durante algun tiempo flotó sobre el puente, se balanceó entre las velas, y pasó á sotavento con las contra-corrientes de las explosiones. Durante el combate se había oído el silbido de una bala y el estallido de la madera. Ludlow, dirigiendo una mirada al enemigo, que conservó su posición, bajó del alcázar y procuró examinar las drizas con toda la solicitud de un marino.

do imperar hasta un grado tal en el fondo de esta sociedad, que no resten todavía en ella nobles sentimientos de gratitud en que coincidan todos los pechos, para honrar altos ejemplos de patriotismo, y fè bastante para creer que no han de ser estériles en la vida de lucha y de renovación á que se hallan condeñados los pueblos, como el nuestro, empujados por los derrotados de la libertad y del progreso.

Debian consideración y afecto al ilustre finado multitud de hombres de todos los partidos y de todas las clases, que no fallaron á tributarle el último homenaje: las altas posiciones que ha ocupado, su gran representación en el foro, las corporaciones científicas de que era distinguido miembro, llevaron también ayer numeroso contingente al cortejo fúnebre que cruzó las calles de la capital á través de un gentío profundamente conmovido: pero más aun que esas demostraciones de la amistad y de la gratitud personales, distinguíanse en aquellos compactos grupos, de una parte, á los que en diferentes épocas de la vida de Rivero le han acompañado en sus luchas, ora vencedor, ora vencido, á los que le siguieron como general con el entusiasmo de soldados, y de otra este pueblo de Madrid, esas clases honradas y laboriosas, sobre las cuales pesan principalmente los sacrificios que la vida municipal exige, las cuales no podrán jamás olvidar aquella enérgica voluntad, aquella poderosa iniciativa que, sobreponiéndose á las preocupaciones, á las protestas del interés herido, y hasta á las calumnias de la maleficencia, logró dar á la capital aspectos y horizontes nuevos y engrandecidos que han servido y servirán durante muchos años de base á los embellecimientos que se acometan.

Triste, tristísimo era el motivo que ayer reunía tantos miles de personas; pero sería todavía más triste pensar que esas coincidencias de personas, esas unanimidades de simpatías y de afectos, tan necesarios para levantar á la patria de su actual prostración, no pudieran jamás dograrse sino de tarde en tarde, y siempre al borde de la tumba de alguno de sus más ilustres hijos.

Dice «El Eco de Cartagena»:

Entre los mineros de este importante distrito, se viene agitando la idea de dirigir una reverente exposición á las Cortes del reino, en solicitud de que desaparezcan los impuestos sobre la minería que en la actualidad ocasionan la completa paralización de esa industria.

Con efecto, si el Gobierno no adopta algu-

na medida en beneficio de los mineros, es indudable que la crisis que están hoy atravesando terminará con la ruina de gran número de familias y la miseria en pueblos enteros.

La Sociedad Central de Minas ha dirigido ya muchas veces escitaciones á los mineros y creemos que estos acudirán ahora, en la seguridad de encontrar allí el apoyo que necesiten.

NOTICIAS GENERALES.

Madrid 9.

La numerosa flota de vapores trasatlánticos de la acreditada casa de A Lopez y Compañía, contará en adelante con otro barco de hélice de extraordinarias dimensiones.

En medio de una numerosa concurrencia, tuvo lugar el día 26 del pasado el acto de botarlo al agua desde las gradas del astillero de Renfrew, Río Clyde, Escocia bautizándolo con el nombre de «Ciudad de Cádiz».

La eslora ó longitud del buque es de 414 piés españoles, y la manga ó ancho de 41 1/2 piés; tiene alojamientos para 170 pasajeros de primera clase, y en igual proporción para los demás.

La máquina es de mucha potencia, y se espera tener en la marcha una gran velocidad.

Grato es en verdad que una empresa española que hace diez y seis años sólo contaba con tres vapores de regulares dimensiones, como el «Madrid, Alicante y Marsella», y poco despues con el «Paris y Ciudad-Condal», tenga hoy en movimiento unos veinte vapores de gran porte que honrarían el pabellón de la primera potencia marítima.

Un matrimonio de Castrillo de Porma (Leon) ha dado muerte á una niña de doce años que había prohibido. Cuando la Guarcivil, atraída por los gritos de la niña, logró penetrar en la casa, era ya cadáver.

Fallada ya por el juzgado de Ateca la causa instruida por el triple asesinato y robo cometido en Aranda de Moncayo, se ha notificado á los dos reos la sentencia de muerte que se les ha impuesto.

Según La Crónica de Ciudad-Real, es casi seguro que al abrirse la línea directa á Madrid se establecerá un tren expreso desde esta corte á Lisboa que solo tarde

veinticuatro horas en vez de las treinta y dos que se invierten hoy. Predomina la idea de que ese tren expreso se convine con el de Madrid á París.

Curiosa estadística, que no hemos leído en las columnas de La Fé:

«Segun una estadística formada por la dirección de los registros civiles y de la Propiedad, de los 269 registros civiles que existen en Navarra, fueron destruidos por los carlistas durante la última guerra 245.»

Para esto, sin duda, sería bueno «el ejército de soldados de la fé, capaces de todos los sacrificios para salvar á un mismo tiempo su religion y su patria,» que echa de ménos La Fé en España.

Dice un periódico que con la promulgación de la nueva ley de imprenta coincidirá la publicación en la Gaceta de un decreto de amnistía para todos los delitos cometidos hasta aquel momento por la prensa periódica, y que por consecuencia, anulará los fallos condenatorios que pesan actualmente sobre varios colegas.

GACETILLAS.

No lo escuché.—En El Diario correspondiente al miércoles último hemos leído la reseña de la función religiosa celebrada en la madrugada del Domingo en el Real convento de religiosas concepcionistas de esta capital, á la que también asistimos nosotros, oyendo la misa que ofició el Dr. D. Eusebio Sanchez y Saez, Lectoral de esta Santa Iglesia Catedral, asistiendo de diáconos D. Juan Angel Bedmar y Pradal, cura castrense y D. Juan Escobz y Rueda, capellan de dicho convento.

La función estuvo brillantísima y el templo iluminado con multitud de luces y adornado convenientemente, cantando perfectamente el acompañamiento de la misa las religiosas y educandas, con armonium é instrumentos pastoriles.

El Diario añade que el ilustrado beneficiado D. Trinidad Garcia y Lopez, predicó en dicha solemnidad y sin duda nosotros en aquel momento nos quedamos sordos y ciegos, porque nada oímos, ni vimos al expresado sacerdote ocupar la cátedra del Espíritu Santo. Librenos Dios de desmentir á El Diario, pues por nuestra educación y cortesía no empleamos jamás esas frases brutales en ninguna discusión,

pero francamente, estamos desde entonces cavilosos pensando si esa noche experimentaríamos nosotros algún fenómeno fisiológico que nos privase del uso y del ejercicio de los sentidos de la vista y del oído.

En fin, quizás tenga razon El Diario y el Licenciado D. Trinidad Garcia Lopez, beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral y maestro de ceremonias de la misma, predicara esa noche, pero sería en otra parte, porque lo que es dentro del templo nadie se aperció de ello.

Siguen los comentarios.—Sobre la cuestión pictórica ó sea sobre los cuadros que han desaparecido de la Parroquia de Santiago, dice El Conservador.

«Mucha ignorancia afecta «El Diario de Almería» al contestar á nuestros sueltos del día 7 del corriente sobre cierta cuestión pictórica de que el público se viene ocupando hace ya muchos días; así son todas las cosas de ciertas gentes, que sin duda han llegado á creer que á los andaluces se les comulga con ruedas de molino, como vulgarmente se dice.

En el suelto á que aludimos se nos viene también el citado colega con ciertas amenazas, pretendiendo asustarnos con que nos saldrá la moza respondona; sepa el colega de ahora para luego que nosotros tenemos siempre conciencia de lo que escribimos, y que una vez escrito sabemos sostenerlo de todas maneras, como ya tendrán ocasión de ver todos los hombres chicos y grandes de «El Diario.»

Permítanos El Conservador que le digamos, ya que él fué quien levantó la punta del velo, que anda muy tímido en hablar de esta cuestión; pues nosotros sospechamos que ha de saber algo y aun algo sobre el asunto, y que el callarlo, es dar lugar á hablillas y comentarios que no hay para qué cuando se dice la verdad.

Sospechamos que aun con todo esto el colega no ha de hablar. Nosotros hemos empezado á tomar seriamente algunos datos, pero no encontramos quien nos dé ciertos apuntes para continuar en nuestra tarea encaminada únicamente á la averiguación de la verdad.

Tiene la palabra El Conservador; El Diario para contestar y La Crónica se reserva para resumir el debate.

Navegacion.—Se vá á establecer una línea de vapores que harán sus viajes periódicos, admitiendo carga y pasajeros, desde la esquina donde está situada El Arca de Noé, en la calle de las Tienas, hasta la casa de comer, los se-

—¿Qué hemos perdido? preguntó á Trysail, cuyo rostro divisó entre el humo. ¿Qué ve a es esa que se balancea tan pesadamente?

—No es muy grande el daño, mi capitán. Poco daño... Un empuje al aparejo para la verga de proa. Vosotros marineros de agua dulce, os movéis como caracoles. Mi capitán, el enemigo va á reunirse con el buque que está á sotavento. Rompedla, muchachos, como si fuera rama seca. Basta; cargad sobre la garrucha... Tened serenidad... Ceñidla, ceñidla, que bien podreis hacerlo.

El humo había desaparecido, y el capitán recorrió rápidamente con la vista toda la extensión del buque. Tres ó cuatro gavieros se habían apoderado ya de la vela rota, y sentados en el extremo de la verga, se ocupaban en componerla. Algunos agujeros en las velas, y algunas cuerdas de poca importancia que colgaban en distintos puntos, probaban que la bala había hecho daño. El capitán solo veía estos estragos insignificantes en la parte alta del buque, y no era á propósito para preocuparle.

En el puente variaba la escena. La esosa tripulación se ocupaba con ardor en cargar las piezas; los atacadores y escobilleros pasaban rápidamente de mano en mano.

Nunca se había hallado el alderman tan absorto en sus cálculos mercantiles como parecía estarlo á la sazón con su deber de artillero, y los jóvenes á quienes por necesidad se había confiado el mando de las baterías, le auxiliaban con su autoridad y su experiencia. Trysail, en pié cerca del cabestrante, daba firmemente las órdenes que hemos mencionado; se hallaba bastante ocupado con la arboladura para permanecer insensible á cuanto pasaba en torno suyo. Ludlow vió con sentimiento que

ber si el buque seguía su verdadero rumbo, y si no se desplegaba el velamen suficiente en tiempo oportuno. El buque mismo estaba artísticamente construido; tenía la reputación de ser muy velero, y su aparejo era ligero y aéreo. Su único defecto, y en esto parecía tener un punto de contacto con su comandante, consistía quizás en carecer de esa solidez requerida para resistir á los furiosos del elemento turbulento en que estaba destinado á vagar.

Los buques se hallaban próximamente entonces á una milla de distancia uno de otro. La brisa, aunque tenue, era, empero, bastante fresca, para facilitar las evociones ordinarias de un combate naval, y el mar estaba bastante sereno para permitir á los buques que maniobraran con celeridad y confianza. La Fontange tenía en su favor el viento, corría hacia el Este, y sus berlingas se inclinaban graciosamente hacia su adversario. La Coqueta, que corría la otra bordada, se inclinaba necesariamente hacia el lado opuesto al enemigo. Los dos buques habían amainado sus rastreras, sus cangrejas y sus foques mayores, aunque las velas altas del francés flotaban á merced de la brisa como los pliegues graciosos de una bandera mágica. A nadie se veía en los puentes de ambos buques, y sin embargo, ciertas masas negras que circuían la base de cada mástil, probaban que los gavieros estaban preparados para cumplir con su deber, á pesar de la confusión y los peligros del combate. La proa de la Fontange se inclinó varias veces en dirección de su adversario, y luego, levantándose bajo la influencia del viento, se detuvo soberbia y majestuosa. Acercábase rápidamente el momento en que los buques se detuvieron frente á frente para enviarse los mensajeros de muerte, cruzando el espacio de agua que los separaba. Ludlow, que vigila-



# DIARIO DE AVISOS.

## MAQUINAS PARA COSER

LA COMPANIA FABRIL

### "SINGER"

HA VENDIDO DESDE SU FUNDACION

MAS DE **2.000.000** DE MAQUINAS.

Las cuales están trabajando en todas partes del Globo, atestiguando su gran superioridad sobre los demás sistemas y habiendo engrandecido sus Fábricas para poder producir **8.000 MAQUINAS SEMANALES**, ha resuelto reducir sus precios, y ofrecer aún mayores ventajas al comprador.

### GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS.

VS MAQUINAS LEGITIMAS

DE

LA COMPANIA FABRIL

"SINGER."

A PLAZOS

desde 500 reales

ó AL CONTADO

450 reales.

### GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS.

LAS MAQUINAS LEGITIMAS

DE

LA COMPANIA FABRIL

"SINGER."

SE VENDEN A PLAZOS

DESDE

10 reales semanales

ó AL CONTADO

Con 10 por 100 de rebaja.

### ¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

En vista de la inmensa reputación quehan adquirido las Maquinas de

LA COMPANIA FABRIL «SINGER»

han aparecido numerosos imitadores que, no teniendo ninguna reputación Comercial, se valen de nuestro nombre «SINGER» para sorprender la buena fe del público con sus falsificaciones.

Toda Máquina «SINGER» legítima tiene el nombre de la Casa:

**THE SINGER MANUFACTURING COMPANY.**

CASAS PARA LA VENTA.

## 6. PRÍNCIPE ALFONSO, 6 ALMERIA.

Alicante.	Almas, 5.
Bilbao.	San Segundo, 16.
Barcelona.	San Juan 32
Burgos.	Puerta del Angel-Boria
Caceres.	Arenal, 16.
Cádiz.	Espolon, 44.
Córdoba.	Pintores, 23.
Coruña.	Columela, 20.
Cuenca.	Ayuntamiento, 14 y 16.
Gerona.	Real, 18.
Guadal.	Carretera 107.
Huelva.	Plaza de la Constitución.
León.	Mayor Alta, 5.
Lérida.	Concepcion, 12.
Logroño.	Rua, 13.
Madrid.	San Antonio, 9.
Málaga.	Mercado, 23.
	Carretas, 35.
	Duque de la Victoria, 1.

Oranseo.	Paz, 30.
Palencia.	Mayor, 21.
Palma de Mallorca.	Bolseria, 18.
Pamplona.	Plaza del Castillo, 49.
Salamanca.	Corrillo 2.
Sta. Cruz de Tenerife.	Sol, 39
Segovia.	Cintaria, 8.
Sevilla.	O'Donnell, 5.
Tarragona.	Baj. de la Misericordia, 4
Teruel.	Nueva, 16.
Valencia.	Mar, 53 y 55.
Valladolid.	Acercas de S. Francisco
Vigo.	Príncipe, 26.
Victoria.	General Atava, 2.
Zamora.	Ranova, 18.
Zaragoza.	Hifonso 1, 41.
Jaen.	Maestra baja, 19

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de **WHEATARY**, de Londres la

## REVALENTA ARABIGA

Trompas de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, náuseas, eructos, vómitos, vientos, amargor de boca, acedias, tinitus, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diábetica, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora marquesa de Castileuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Würzer, etc.

Berlin 6 de Diciembre de 1816.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasión de observar la saludable influencia de la *Revalenta Arabiga* Du Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinión que tenía acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasión que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M.. ANGELSTEIN, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

*Cura número 68.471.*—Sr. Pedro Castelli, Bachiller en teología y cura párroco; de agotamiento completo a la edad de ocho años y cuatro años; la *Revalenta* me ha rejuvenecido «predico, confieso, visito enfermos, hago viages a pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaqueen.»

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs. 5, libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

DU BARRY Y COMPANIA, (Limited) Valverde 1, Madrid.  
Depositarios en esta D. Antonio Vivas (farmacia).—D. Francisco Gonzalez Garbin Real 47 y D. Francisco Somohano, Confiteria Sevillana, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



### PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortalecen los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse si los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsémica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas, siendo infaliblemente eficaz para la tija, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota o reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

E. A. Merina Gomez Talavera.



El Color natural de la tez, su Tersura, Atelpado y Frescura de la juventud, se obtienen con la aplicación *absolutamente invisible* de ROSA de CHYPRE, BLANCO de PAROS, AZUL CELESTE y NEGRO de las SULTANAS.

La conclusion de las memorias sobre los *Cosméticos nocivos* recibidas por la Academia de Medicina de Paris, dan á conocer la superioridad y la absoluta inocuidad de los productos de l'Office hygienique. Exigir esta marca de fábrica.—Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31. En Almería, D. Gerónimo Abad.

AGUA SULFUROSA, SÓDICA Y CALICA

## EAUX-BONNES

Basses-Pyrenées.— Estacion 15 Mayo á 15 Octubre.  
Constipado, Bronquitis, Angina, Granulacion, Laringitis, Atonia, Catarro, Coquelucha, Asma, Pleuresia, Liriatismo.  
Evita de seguro la tisis pulmonar y hasta puede atacar sus progresos.—Precios: 3/4 litro, 8rs; 1/2, 6rs; 1/4, 4rs.  
En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31

Ameria Gomez Talavera.

## PARIS EN ALMERIA.

Visita el establecimiento Villa de Madrid y vereis un surtido de confecciones y novedades en toda clase de géneros todos de la presente estacion; este es variado y extenso, se encuentra desde la clase más económica hasta la mas superior, lo mismo para señoras y señoritas que para hombres y niños.

En el mismo establecimiento acaban de recibir de las mejores fábricas de Inglaterra un gran surtido de alfombras en piezas, dibujos nunca vistos: las hay de terciopelo, moqueta, fieltro de varias clases y abacas, desde el precio mas barato hasta el mejor que se conoce.

De la misma procedencia hay gran coleccion en alfombras de terciopelo y de fieltro para centros de sala, delanteros de sofás y piés de cama.

En tapetes para mesas, de franela, l

reps, tapiz y terciopelo, hay un brillante surtido en tamaños y precios.

Artículos para portiers, hay infinidad de clases desde los mas económicos hasta las clases mas superiores.

Estad seguros de encontrar en la Villa de Madrid, tienda del Guante, todo cuanto se desee en novedades.

Este establecimiento está tan lujosamente montado que compite con el mejor de España. Los dueños no omiten medio alguno para que el público encuentre toda clase de comodidades y algunas distracciones.

El local está que convida á pasar la velada, pues además de ser todas las puertas de cristales para impedir el frio y el viento, está todo ricamente alfombrado.

## ¿COMERAS DEL PAVO?

Al que compre cuerdas de «abacá» por valor de 50 pesetas se le regalará una papeleta para la rifa de un pavo y seis botellas de vino, cuyo acto tendrá lugar el día 28 del actual á las 12 de su mañana.

Reyes Católicos 14.